



LUQUEGI GIL NEIRA

Candidato a Decano de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas

2020-2023



PARA SEGUIR CONSTRUYENDO UNA FACULTAD CON ESPÍRITU CRÍTICO Y COMPROMISO SOCIAL

Durante los últimos tres años he tenido el honor de ser decano de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Antioquia. Mantengo vivo mi espíritu académico como profesor ad-honorem y asesor del Consultorio Jurídico, lo que me permite mantener el diálogo y el intercambio de conocimiento con la comunidad académica.

En la Facultad he crecido como profesional, y en lo personal, he sido feliz, eso se lo debo a las personas del equipo de trabajo, donde encuentro un ambiente de respeto y grandes calidades humanas que provocan interesantes sinergias. Gracias a los profesores por su valioso consejo, a los estudiantes por su apoyo, a los egresados por su respaldo, a la administración de la Universidad por su soporte y a la empatía de tantas instituciones y personas externas. Todos ustedes, como yo, vemos en esta unidad académica una roca sólida y un faro para el derecho y la política en el país.

Por eso hoy comparto con ustedes mi intención de poner a disposición mi capacidad de trabajo, experiencia, mi ánimo y mi esfuerzo para seguir aportando al crecimiento de la Facultad y de la Universidad. Este es un recorrido en el que quiero seguir contando con su apoyo y conocimiento.





Facultad de Derecho y Ciencias Políticas

Espíritu crítico y compromiso social



El derecho y la política son dos aspectos centrales y a la vez transversales de toda construcción social, por esta razón, cualquier conflicto humano, cualquier aspiración social, cualquier desarrollo al que se aspire en la humanidad, siempre estará tamizado por los ojos del derecho y la política. Como Facultad hemos acordado profundizar en estos dos campos del conocimiento, y hacerlo bajo dos premisas, el espíritu crítico y compromiso social, de lo que se deriva una carga adicional, pues no se trata de formar tan solo profesionales en el campo de la abogacía o la ciencia política, se trata de enseñar, de producir nuevo conocimiento, y de que dicho conocimiento pueda ser útil a la sociedad.

Esta tarea tiene las complejidades propias de cada tiempo, por eso la sociedad espera de una Facultad como la nuestra, con cerca de doscientos años de historia, con un rol destacado como institución pública, con el reconocimiento y prestigio de la Alma Mater, un aporte a la comprensión de los fenómenos actuales.

Hablar de la tarea académica del derecho y la política, implica comprender cómo ciertos fenómenos globales inciden directamente en nuestra sociedad, y en ese sentido aportar luces para su comprensión, algunos de esos fenómenos y desafíos son:

Las transformaciones geopolíticas

Estamos asistiendo a un cambio en el equilibrio de poder internacional, lo que supone que las instituciones del derecho internacional, construidas a partir de la segunda guerra mundial, cambien, en la medida que la correlación de fuerzas actual se transforme. De cara a la realidad de las nuevas relaciones entre las grandes potencias y la aparición de nuevos actores. Estos cambios no se circunscriben al campo del derecho internacional, en realidad, son cambios de índole político, económico, sociológico, filosófico, que terminan impactando las instituciones jurídicas y políticas.

El cambio climático y la sostenibilidad del planeta

El reto que enfrenta la humanidad como conjunto es lograr tanto la supervivencia como especie, como recuperar el equilibrio con las otras formas de vida. Es una realidad en la que estamos llegando a puntos críticos, que nos obliga a revisar a fondo nuestros estilos y formas de vida, planteando desafíos al derecho y a la política que debemos asumir para enfrentar esas nuevas realidades.





Facultad de Derecho y Ciencias Políticas

Espíritu crítico y compromiso social

La llamada cuarta revolución industrial

Asistimos a un cambio tan acelerado y vertiginoso donde la tecnología nos deja atrás diariamente, en menos de 40 años hemos dejado de considerar los libros de ciencia ficción como fantasías, ahora los analizamos como parámetros para entender las realidades actuales.

Aspectos como la inteligencia artificial, la sociedad vigilada, el fin de la privacidad, las redes sociales, la comunicación líquida, las nuevas relaciones jurídicas entre individuos y entidades derivadas de desarrollo tecnológico, son un campo de estudio y análisis imperativo para la academia.

La desigualdad

Uno de los mayores desafíos humanos, pese a asistir a uno de los momentos en que la humanidad tiene mayor capacidad de producir riqueza, de aumentar la expectativa de vida de las personas, de mejorar las condiciones de vida, la brecha de la desigualdad continúa ampliándose en el mundo, siendo fuente de nuevos y en muchas ocasiones terribles conflictos. Sigue siendo una gran bandera de la humanidad lograr hacer efectivo el principio de que todos somos iguales.

La corrupción

Este es el mayor cáncer de los sistemas políticos y jurídicos del mundo moderno, que afecta a los regímenes sin importar sus orientaciones políticas. La corrupción genera una profunda ilegitimidad de los estados y de los gobiernos, en particular de los democráticos, de los que se espera que sus instituciones del derecho actúen eficazmente. Para nuestro campo de reflexión académica abordar este fenómeno entraña un trabajo interdisciplinario y un esfuerzo significativo, toda vez que la ciudadanía hoy tiene como una de las instituciones de mayor confianza, a las universidades.

El ideal de una sociedad democrática, con plena vigencia de los derechos de las personas y en paz

Si bien es cierto que desde diversas posturas filosófico-políticas hoy se plantean el fin de una sociedad democrática en los términos formulados por el liberalismo, también es cierto que las personas siguen reclamando más y mejor democracia. La expresión de los movimientos sociales en los últimos años, en diversas partes del mundo, ha tenido como uno de sus puntos de identidad, el reclamo por una real y efectiva participación e incidencia de los ciudadanos en la toma de decisiones, para que estas se ajusten a las necesidades de la población. Entender las transformaciones políticas y su incidencia en los sistemas jurídicos, es uno de los retos de la academia.





Facultad de Derecho y Ciencias Políticas

Espíritu crítico y compromiso social

Estos fenómenos globales se instalaron en la cotidianidad de un porcentaje amplio de la población mundial, hoy no es posible abstraerlos de la realidad, y menos en el campo del derecho y la política. Adicional mente, en el plano local, regional y nacional, estos fenómenos se combinan con otros temas que vale la pena resaltar:

Una sociedad fracturada en busca de la paz

Hace tres años existía un mayor optimismo por parte la sociedad colombiana que esperaba que los acuerdos de paz de La Habana pudieran comenzar a cerrar el largo capítulo del conflicto armado en el país. Si bien existían sectores con fuertes reparos y objeciones a dichos acuerdos, la esperanza de la paz se mantenía, un buen indicador de ello fue lo que significó para muchos descubrir o volver sobre algunos territorios, que durante años estuvieron afectados por la violencia.

Lamentablemente hoy la situación ha empeorado en muchos de esos territorios, la guerra sigue siendo una realidad. La posibilidad de realizar un gran proceso de reconciliación nacional parece truncada por el momento. Existe una gran duda acerca de si se logrará culminar, con algo de éxito, el proceso de paz.

Desde la Universidad de Antioquia se ha considerado este tema como uno de los ejes del Plan de Desarrollo actual: la construcción de paz, no desfallecer en el intento de superar décadas de conflicto armado, por lo que desde nuestro campo de estudio es necesario reforzar esfuerzos en esta dirección.

La reforma a la justicia

Este ha sido un tema constante del debate público y académico en las últimas décadas. Desde la Constitución de 1991, más de 19 proyectos con el título de reforma a la justicia se han presentado al Congreso para su discusión, y pese a que algunos de ellos han avanzado, incluso uno hecho realidad a través de un acto legislativo (Equilibrio de poderes 2015), los colombianos consideran que aun es necesaria dicha reforma. Esto en parte se podría explicar porque mientras los proyectos de reforma más discutidos son aquellos que inciden en la composición de las altas cortes y los órganos de administración del Sistema de Justicia, los aspectos que preocupan al ciudadano como el acceso a una justicia pronta y eficaz, no han hecho parte de tales reformas. Este es un tema con múltiples campos de análisis, de gran importancia y transcendencia para el país, por lo que deberá ser un objeto de reflexión permanente por parte de nuestra Facultad.





Facultad de Derecho y Ciencias Políticas

Espíritu crítico y compromiso social

Las múltiples caras de la desigualdad

Si bien la desigualdad es una realidad mundial, Colombia tiene unos índices considerados altos de acuerdo con los informes de diferentes organismos económicos multilaterales. Esa desigualdad no se circunscribe a aspectos netamente económicos, existen grupos y sectores sociales y zonas geográficas enteras en las que la desigualdad es mayor, o afecta con más fuerza. Esto impone a la labor académica entender esas particularidades y realizar propuestas que consideren esas especificidades.

El enfoque de género

Una de las mayores deudas de la disciplina jurídica y de la ciencia política colombiana es el entendimiento de la desigualdad de género como una categoría particular e imprescindible para entender la desigualdad. La construcción de los sistemas normativos y políticos a menudo obvian esta verdad, y en muchas ocasiones abiertamente la ocultan, o la silencian. Una tarea inaplazable para nuestras disciplinas es, no solo el entendimiento de esta realidad, sino también asumir el liderazgo de acciones que signifiquen cambios efectivos en las instituciones y en la cultura.

Desplazados y migrantes

Durante las décadas de mayor intensidad del conflicto armado interno fueron millones los desplazados en Colombia y las personas que migraron. Colombia era considerado desde la perspectiva de la migración como un país expulsor. Con la suscripción del Acuerdo de Paz en La Habana se consideró que el desplazamiento iba a descender sustancialmente, y si bien esto fue cierto en los primeros meses de implementación, vuelve a crecer, a lo que se ha sumado que Colombia ya no es un país expulsor, sino receptor de migrantes. Todo un desafío para el país, desde la capacidad de sus instituciones para afrontar esta problemática, y como sociedad para entendernos como iguales y con plena vigencia de nuestros derechos.

Los movimientos sociales, las instituciones públicas y las necesidades sociales

La realidad de los procesos de movilización social que han vivido en Colombia en los últimos meses, han puesto sobre la mesa nuevas formas de expresión de la ciudadanía, que si bien pueden partir de un sentimiento de descontento y de baja credibilidad en las instituciones, también demandan de estas, acciones efectivas y oportunas. Para la ciencia política y para el derecho, es un reto poder comprender y generar análisis que contribuyan al entendimiento de estas transformaciones y a que la labor del Estado pueda responder eficazmente a estas reclamaciones de la ciudadanía.





Facultad de Derecho y Ciencias Políticas

Espíritu crítico y compromiso social

Es mi convicción que cualquier propuesta para el ejercicio de un cargo con la responsabilidad de una decanatura, como la de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas, debe tener en cuenta la realidad global, nacional, regional y local. Un decano no se circunscribe a tomar decisiones netamente administrativas, debe entender su papel como líder al frente de una comunidad académica, por lo que las labores cotidianas de docencia, investigación y extensión deberán dar cuenta de este contexto, con el objetivo de guardar siempre la pertinencia de nuestras actuaciones académicas.

Hoy se reclama por parte de la sociedad un papel activo de la academia en las dinámicas sociales, no basta con la tarea de formar profesionales, se les debe preparar también para entender el mundo actual y los desafíos que le plantea a nuestra área del conocimiento. Las universidades, y más las públicas, tienen una enorme responsabilidad en continuar siendo el faro del conocimiento, por esta razón, en caso de ser designado como Decano para el periodo 2020-2023, me comprometo a continuar con los proyectos que adelantamos ahora, y a nutrir con nuevas iniciativas los retos a los que nos enfrentamos.

Entre los grandes ejes de trabajo destaco algunos aquí. El resto los detallaré en el desglose de mi propuesta:

- A continuar fortaleciendo, en Medellín y en regiones, los pregrados de Ciencia Política y Derecho a través de la implementación de las acciones de mejora que garanticen la sostenibilidad de la acreditación de alta calidad. Pero que también logremos proyectar a sus egresados a las realidades del mundo profesional y personal que deben enfrentar.
- En el caso de la maestría en Derecho el reto es desarrollar con éxito el proceso de autoevaluación para alcanzar la que sería su primera acreditación de alta calidad.
- El doctorado de Derecho sigue siendo la apuesta más cualificada de formación de investigadores de alto nivel, por lo que el seguimiento, a la primera y segunda cohortes, es fundamental para asegurar la calidad y el buen éxito del programa. Debemos fortalecer el diálogo con otros programas de doctorado, tanto en el país como a nivel internacional.
- En el campo de las especializaciones es necesario continuar con las acciones de mejora derivadas de los procesos de autoevaluación y renovación del registro calificado, así como su extensión a diferentes regiones del departamento. Apostamos por unos programas de posgrado que sean reconocidos por su calidad y alto nivel académico.
- Me comprometeré con la puesta en marcha de los dos nuevos programas de maestría, cuyos documentos se encuentran hoy elaborados: la Maestría en Conflicto, Paz y Derechos Humanos y la Maestría en Gobierno y Administración Pública, que se convierten en una oportunidad significativa para el trabajo interdisciplinario, pues ofrecen nuevos escenarios de formación, especialmente para los egresados del programa de Ciencia Política.





Facultad de Derecho y Ciencias Políticas

Espíritu crítico y compromiso social

- Continuaremos con el decidido fortalecimiento a la investigación, lo que implica consolidar el sistema que relaciona a los grupos de investigación; con los programas de formación en investigación de Maestría y Doctorado. El apoyo económico a las convocatorias para desarrollo de proyectos de investigación; los semilleros y, los cursos pertinentes de pregrado, con lineamientos construidos por la comunidad académica de la Facultad.
- Seguiremos estrechando las relaciones de la Facultad con la sociedad, y mantener esa permanente voz de la academia frente a los problemas, fenómenos y realidades nacionales y globales. Continuar con el proyecto de visibilidad e impacto de la Facultad es primordial para que nuestra producción académica reflejada en libros, revistas, ponencias en eventos nacionales e internacionales, charlas, foros, congresos y demás actividades de extensión, continúen siendo el escenario de transmisión de conocimiento a la sociedad.
- Mantendremos la interacción con instituciones y comunidades académicas nacionales e internacionales, y aportaremos por robustecer las importantes alianzas logradas en este periodo. Por supuesto, la presencia institucional en las regiones se mantendrá a través del pregrado, los programas de posgrado, la extensión formativa, los consultorios rurales y los proyectos de investigación y extensión.
- Reitero el propósito del compromiso social a través de la orientación a los ciudadanos que llegan a nuestra Facultad en busca de una solución a sus problemas, cualificando cada día dicha orientación y desarrollando procesos que no solo se queden en la asesoría, sino que también generen nuevo conocimiento.
- Seguiremos avanzando en acciones administrativas y de gestión que nos permitan garantizar mejores condiciones de calidad, lo que implicará insistir en la reforma académico administrativa ante la administración central, la gestión de más plazas docentes para la Facultad y, consolidar el funcionamiento de los procesos de extensión, posgrados, comunicaciones y el área administrativa.
- Promoveremos espacios de formación docente, ojalá a través de proyectos por años que identifiquen las necesidades más urgentes de nuestros profesores, considerando los desafíos que nos planean los cambios de la globalización y la cuarta revolución industrial.
- Finalmente, ratifico que es mi objetivo velar por el bienestar de los estudiantes, los profesores y los empleados; buscar mantener la relación con los egresados; y defender la autonomía universitaria y la educación pública, como baluarte y pilar para el desarrollo de Colombia.



LUQUEGI GIL NEIRA

Facultad de Derecho y Ciencias Políticas



Soy abogado y magíster en derecho de la Universidad de Antioquia. Especialista en derecho público, con énfasis en derecho administrativo de la Universidad Autónoma Latinoamericana.

Durante los últimos tres años he tenido el honor de ser decano de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Antioquia. Desde allí periodo he mantenido mi nexos con la docencia como profesor *ad-honorem* y Asesor del Consultorio Jurídico, lo que me ha permitido tener contacto directo y un diálogo permanente con la comunidad académica de la Facultad.

DATOS DE CONTACTO

Teléfono: 2195850

E-mail: luquegi.gil@udea.edu.co

Los roles y cargos que he ocupado en más de 16 años de experiencia profesional significan un camino de grandes aprendizajes, que me ha otorgado también la serenidad y la sensatez para entender los desafíos y la responsabilidad de ser un líder académico y administrativo de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas.

La capacidad de escuchar, de dialogar, de proponer soluciones, de trabajar en equipo, administrar, liderar proyectos, son premisas con las que llego todos los días a la Universidad. Practicar la empatía como valor esencial, en el entendido de que la tarea de quienes ocupamos cargos administrativos es servir, y construir con los otros.

Hace tres años fui designado como Decano de la misma Facultad de donde he sido estudiante, profesor y egresado, un reto que asumí con convicción y entusiasmo. En ese momento mi propuesta recibió un respaldo sustancial de los estamentos, hoy a punto de terminar el periodo el balance es satisfactorio sobre todo en esos temas que son los ejes centrales de mi ruta de trabajo: los aportes a la construcción de paz, mejorar la visibilidad y proyección de la Facultad y, el fortalecimiento de los procesos académicos y administrativos, siguiendo las recomendaciones de los procesos de autoevaluación.

La Facultad me ha permitido crecer como profesional, y en lo personal, me ha permitido ser feliz, y eso se lo debo a las personas del equipo de trabajo. Donde encuentro un ambiente de respeto y grandes calidades humanas que provocan interesantes sinergias. Gracias a los profesores por su valioso consejo, a los estudiantes por su apoyo, a los egresados por su respaldo, a la administración de la Universidad por su soporte y a la empatía de tantas instituciones y personas externas. Todos ustedes, como yo, vemos en esta unidad académica una roca sólida y un faro para el derecho y la política en el país.

Por todo lo anterior, he decidido volver a poner a disposición mi capacidad de trabajo, experiencia, mi ánimo y mi esfuerzo para seguir aportando al crecimiento de la Facultad y de la Universidad.

